

Une première rencontre émouvante.

Le projet portant sur l'Ukraine est lancé !

Judi 21 septembre 2023, les élèves de 6^{ème} E ont pu rencontrer l'un des membres de la famille ukrainienne hébergée dans un logement de fonction vacant. C'est avec beaucoup d'émotion qu'ils ont donc fait la connaissance de Mme **Vasylieva Yuliia**, maman d'**Oryna** scolarisée au sein de la classe.

Les élèves avaient au préalable rédigé une lettre à l'un des membres de la famille afin de le questionner sur les us et coutumes de l'Ukraine, mais ils ont également pu en poser un certain nombre à Mme Vasylieva. Grâce à leur camarade russophone, **Anastasia**, que nous remercions très sincèrement pour son aide si précieuse, une traduction efficace a pu être effectuée et a considérablement facilité les échanges.

Messieurs Martineau et Charton nous ont fait l'honneur d'être présents, malgré un emploi du temps très chargé, afin d'accueillir notre invitée du jour. Nous les en remercions vivement.

Voici un petit compte rendu thématique des réponses aux questions posées par des élèves enthousiastes :

Nos hôtes

Yuliia est venue en France avec ses deux filles Oryna (12 ans) et Katya (3 ans) qui sont scolarisées en France. Elle vit également avec sa mère, sa belle-mère, une autre mère et son fils.

Les hommes n'ont pas eu le droit de quitter le pays ; ils doivent rester pour aller à la guerre quand ils sont appelés par l'état.

Le climat

Il fait très froid l'hiver en Ukraine, jusqu'à -30°C. La neige est si dense qu'elle arrive aux genoux des habitants, ce qui rend la progression difficile. S'il fait trop froid, les enfants restent chez eux.

La géographie

Il n'y a pas de monument représentatif de l'Ukraine, comme la France possède la Tour Eiffel. Cependant, dans la capitale, Kiev, il existe une statue qui symbolise la liberté.

La famille vivait au centre du pays, à Znamenska.

Un symbole

L'Ukraine est souvent représentée par un coquelicot car les champs sont couverts de cette fleur en été, ce qui crée des paysages époustouflants.

La religion

Auparavant, la religion orthodoxe était très présente. C'est une forme particulière du christianisme qui ne reconnaît pas le pape comme chef de leur Église par exemple. Cependant les Catholiques sont de plus en plus présents dans le pays.

La guerre

Le conflit débute le 24 /02/2022 et la famille s'est enfuie en mars. La maison n'a pas été bombardée jusqu'à présent et Yuliia espère que son logement sera toujours intact lorsqu'elle rentrera chez elle.

La vie quotidienne

Les magasins d'alimentation sont ouverts 24h/24 et 7 jours /7. Il n'existe pas dans la région où vit la famille des magasins de luxe et le commerce de vêtements est peu développé. Être à la mode n'est pas une préoccupation pour les Ukrainiens.

Une tradition étonnante

Autrefois, afin de choisir son fiancé, une jeune fille devait ouvrir la porte de sa maison et jeter une botte à l'extérieur. Le premier garçon qui, parmi tous ceux qui sont présents derrière cette porte, attrape cette chaussure est désigné comme son futur mari. Ce n'est pas ainsi que Yuliia a choisi son époux !

L'école

Les classes sont désignées par des numéros : 1^{ère}, 2^{ème}, 3^{ème}, 4^{ème}....

La cantine est gratuite et obligatoire de la 1^{ère} à la 5^{ème} puis c'est un système de self payant qui se met en place. On garde de l'argent et on ne règle que ce que l'on mange.

Lorsque Yuliia était enfant, l'uniforme était très strict : haut clair (souvent blanc)/ bas noir (pantalon pour les garçons, jupe pour les filles) mais jamais de short, cette tenue est formellement interdite.

Le règlement s'assouplit peu à peu.

Les journées sont rythmées par sept cours différents séparés par une pause de dix minutes.

Le sport

Les disciplines sportives les plus pratiquées sont le football, le basketball, le volleyball et la natation. Le rugby est peu présent.

Le travail

Yuliia travaille dans les trains, ses horaires sont variables : 8h-17h ou 18h-6h le lendemain.

La gastronomie

Le plat le plus important est le *bortsch*, une soupe traditionnelle à base de betteraves, de choux, d'oignons, de pommes de terre et de carottes.

La danse traditionnelle

Le hopak (ou gopak) est une danse très difficile qui demande une bonne condition physique. En dansant, on fait des sauts en hauteur et en largeur, des accroupissements et autres tours de force. Le nom "hopak" signifie "sauter" en ukrainien.

La tenue traditionnelle

La population porte des chemises blanches brodées aux motifs très colorés. Les femmes ajoutent souvent des couronnes de fleurs à leurs cheveux.

La France

Le trajet a été très long pour rejoindre la France. Il a fallu voyager en train pendant trois jours pour rejoindre la Pologne et ensuite prendre le bus jusqu'à Strasbourg, Montpellier, Agde, Vendres et enfin Servian. Au début, la famille a vécu dans un village de tentes accueillant les réfugiés arrivés en nombre. Yuliia a choisi notre région parce qu'elle y possède des proches qui vivent en France depuis 25 ans.

Les Français sont, selon elle, très accueillants, ils les aident beaucoup et elle tient à les remercier très sincèrement.

La nourriture et le climat sont différents, la chaleur difficile à supporter.

Quelques mots d'ukrainien

Pour saluer quelqu'un : Привіт (prononcer « *pryvit* »)

Au revoir : до побачення (prononcer « *do pobachennya* »)

S'il te plaît : будь ласка (prononcer « *bud' laska* »)

Merci : ДЯКУЮ (prononcer « *dyakuyu* »)

Ce joli moment de fraternité s'est terminé par la remise de présents à la famille.

Nous avons tous hâte de nous retrouver !



Oryna, Anastasia et Zahra (Accompagnante des élèves en situation de handicap intervenant en classe de 6^{ème} E cette année) reçues par l'initiateur du projet, M. Le Principal, Monsieur Didier Martineau, et par M. le Principal Adjoint, M. Fabrice Charton.



Des élèves particulièrement intéressés.



Yuliia, Oryna et Anastasia, notre traductrice de talent.



Remise des lettres et des présents par Lylou et Maxime.

